

**En entrevista, Ernesto Ramos Mega, consejero del IECM, habló de participación ciudadana para realizar mejoras en las colonias a través del Presupuesto Participativo./ Acustik Rural**

**(2021-08-31), Especiales\_AM, Especiales Especial Radio AM / FM / Internet, José Luis Reyes, Armando Soto, (Entrevista) - 06:35:00, Duración: 00:06:29**

JOSÉ LUIS REYES, CONDUCTOR: Vamos a conversar unos minutos con el consejero electoral Ernesto Ramos Mega, evidentemente él es integrante del Consejo electoral, del Instituto Electoral de la Ciudad de México, y vamos a hablar de participación ciudadana y de lo que podemos hacer los capitalinos para tener mejoras importantes en nuestra colonia. Consejero Ramos Mega, muchas gracias por tomar la llamada de Acustik Rural, muy buenos días.

ERNESTO RAMOS MEGA, CONSEJERO IECM: Muy buenos días José Luis, muchas gracias a ti por invitarme y por poder platicar con tu auditorio.

JOSÉ LUIS REYES: Muchas gracias a usted, consejero. Bueno, platíquenos de estos ejercicios que constantemente ha venido realizando el Instituto electoral de la Ciudad de México, para los que vivimos en esta metrópoli podamos participar directamente en las decisiones de qué hacer con nuestra colonia y con el entorno que nos rodea.

ERNESTO RAMOS MEGA: Sí, claro, en la Ciudad de México en este año vamos a cumplir 10 años de los proyectos de presupuesto participativo, es decir, el presupuesto participativo es aquel, un porcentaje del monto que tienen las alcaldías para ejercer cada año, y que un porcentaje lo decide la ciudadanía en cómo se va a gastar en cada una de sus comunidades, de sus colonias, ese es el mecanismo de participación ciudadana más usado en la ciudad hasta este momento, también tenemos las Copacos, que son estas integrantes de vecinas y vecinos que pueden interceder con las alcaldías para mejorar los servicios por presentar algún problema que se vive en alguna comunidad, interceder por sus vecinas y sus vecinos, y una parte muy importante de estos mecanismos también la constituyen las asambleas ciudadanas, justamente también estamos realizando durante los meses de julio y agosto, vamos a concluir de hecho a finales de agosto con un conjunto de asambleas ciudadanas, estamos celebrando alrededor de mil 800 asambleas ciudadanas, y en estas asambleas ahora se están integrando los comités de ejecución y de vigilancia del presupuesto participativo que se votó en marzo de 2020, es decir, ya se va a hacer realidad todos aquellos proyectos que aparecieron en las boletas el año pasado y resultaron ganadores, van a hacerse realidad con la colaboración de las vecinas y los vecinos, que seguirán de manera muy puntual los trabajos que realicen cada una de las alcaldías, José Luis.

JOSÉ LUIS REYES: Consejero Ramos Mega, háblenos usted de las fechas, ya nos dijo que finales de agosto se van a llevar a cabo estas actividades, ¿cómo podemos participar los capitalinos, cómo podemos enterarnos de más información para estar atentos?

ERNESTO RAMOS MEGA: Afortunadamente en esta fecha ya llevamos más de 90% de avance en la realización de estas asambleas, terminaremos el 31 de agosto, espero que con el 100% o un número muy cercano al 100%, para que todos estos proyectos de la ciudadanía se puedan ejecutar sin problemas, de cualquier manera si resta por realizarse alguna asamblea en su comunidad, en su colonia, toda la información la pueden encontrar en [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx), también en nuestras redes sociales de Facebook y de Twitter, donde podrán encontrar la información de cuándo les toca esa asamblea, si es que no se ha

realizado todavía. De cualquier manera el próximo año, en 2022, vamos a celebrar otra elección de presupuesto participativo, donde todos los vecinos y vecinas podrán participar y con gusto si me invitas a tu programa más adelante podré adelantarles de qué se trata el próximo proyecto de presupuesto participativo a celebrarse en la Ciudad de México.

JOSÉ LUIS REYES: Y resaltar, como usted lo señaló hace unos instantes, que para este 2021 las obras a realizar en cada una de las colonias de la Ciudad de México ya están determinadas, es así.

ERNESTO RAMOS MEGA: Es así, en realidad es prácticamente toda, estamos hablando del 90, 95% de las obras que fueron decididas por los ciudadanos... porcentaje que (INAUDIBLE) se decidió en asambleas especiales también por las propias vecinas y vecinos, y será un porcentaje muy pequeño el que no tenga una conclusión, digamos, de alguna manera, y donde las alcaldías tendrán que tomar una decisión sobre el presupuesto, pero son los mínimos de los casos.

JOSÉ LUIS REYES: ¿Porque tipo de obras se han inclinado más los capitalinos?

ERNESTO RAMOS MEGA: Mira, hay muchas obras que tienen que ver con iluminación, por ejemplo, con seguridad, con tratamiento de agua, hay muchos vecinos que están buscando de alguna manera utilizar el agua de lluvias para beneficio de sus comunidades, y también maneras de vincular a la comunidad con programas de cultura, de educación, de atención de adultos mayores o incluso de infantes, con áreas de juegos.

JOSÉ LUIS REYES: En las alcaldías urbanas y en las alcaldías rurales se manifiesta esa misma inquietud, se nota diferencia, ¿dónde hubo mayor participación, consejero?

ERNESTO RAMOS MEGA: Hemos observado mayor participación en las alcaldías urbanas, y es algo muy importante que estas mencionando. Creo que necesitamos promover más estas figuras en las zonas rurales, en las zonas que son con menos, digamos, ejercicio de estos que puso de presupuesto participativo, e invitar a vecinas y vecinos de estas comunidades que se sumen a participar en un proyecto que le conviene a las comunidades en general.

JOSÉ LUIS REYES: (INAUDIBLE) iniciarían, cuándo se comenzarían a realizar, el presupuesto lo van a ejercer directamente las alcaldías o también será facultad presupuestaria del gobierno de la Ciudad de México.

ERNESTO RAMOS MEGA: No, no ejercen directamente las alcaldías y están etiquetados todos los recursos, y además los ciudadanos van a estar presentes en todo el proceso, desde la adjudicación hasta el ejercicio de los recursos directamente.

JOSÉ LUIS REYES: Pues consejero electoral Ernesto Ramos Mega, muchas gracias por esta entrevista y estaremos atentos a este importante ejercicio ciudadano y sobre todo a la concreción de estas obras que ya fueron determinadas.

ERNESTO RAMOS MEGA: Muchas gracias a ti, José Luis, encantado de platicar contigo y tu auditorio, hasta luego.

JOSÉ LUIS REYES: Que tenga buen día, hasta luego. Bien, pues es importante para los que vivimos en cualquiera de las 16 alcaldías de la Ciudad de México tener en cuenta esta información, y por supuesto incorporarse para tener mayor detalle.

IVS

**En entrevista, Ernesto Ramos, consejero del IECM, habló sobre las asambleas para selección de comités de ejecución y vigilancia del presupuesto participativo./ El Fonógrafo**

**Fecha:** 2021-08-31 12:00:08

**Medio:** Especiales\_AM

**Autores:** Varios

**Duración:** 00:06:19

BERNARDO GARCÍA, CONDUCTOR: Y desde hace ya algunos años, en la Ciudad de México, los vecinos, fíjense ustedes, decidimos en qué se utiliza una parte importante de los recursos públicos para encharcar nuestras colonias.

El año pasado, por ejemplo, se eligió en qué se iban a usar esos recursos, pero se conoce todo, todo este movimiento se conoce como el presupuesto participativo, ahora bien, en cada colonia, en cada pueblo y en cada barrio, se están realizando asambleas, esto es muy importante, para continuar con el desahogo de este tema.

Y para que nos platicue más a profundidad sobre este, este interesantísimo tema, cómo vamos a aplicar el presupuesto público para encharcar nuestra colonia, es que tengo en la línea telefónica al maestro Ernesto Ramos, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, maestro ¿cómo le va? buenas tardes.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Buenas tardes estimado Bernardo, encantado de estar otra vez contigo y tu auditorio, gracias por invitarme.

BERNARDO GARCÍA: No al contrario maestro, platíquenos ¿cómo el que se está estructurando este presupuesto participativo, en qué vamos y qué es lo que va a continuar?

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Como bien dijiste Bernardo, la realización de las asambleas fue fundamental durante julio y agosto, hoy concluimos el período que nos dimos en la Comisión de Participación, dentro de la estrategia para la celebración de las asambleas, tenemos muy buenas noticias, tenemos 99.72% de las asambleas realizadas, 99.55% de los comités de ejecución y de vigilancia integrados por ciudadanas o ciudadanos interesados; y estos comités son los que ahora van a dar seguimiento cercano a todo el proceso que hay en cada alcaldía.

Desde la adjudicación digamos de contrato a algún proveedor o para los servicios o las obras que se vayan, que hayan ganado en los distintos proyectos de presupuesto participativo, hasta los avances y la entrega final, donde verificarán que efectivamente, el dinero apartado para lo que deciden los ciudadanos en cada comunidad, efectivamente se hizo realidad para beneficio de todas y todos.

BERNARDO GARCÍA: Ahora bien, esto es prácticamente ya un hecho, estamos hablando de casi casi el 100% del proyecto en esta etapa que concluye justamente hoy que es 31 de agosto, este programan el presupuesto participativo.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Lo que sigue es que hoy se van a realizar información de asambleas de información y rendición de cuentas en las cuales estos integrantes de los comités de ejecución y de vigilancia, rendirán informes a sus vecinas y vecinos de cómo van los avances en la ejecución de proyectos y presupuesto participativo. Sobre todo para

darle total transparencia a los proyectos que vayan ejecutando las distintas alcaldías y los vecinos puedan tener certeza de que efectivamente se está haciendo en beneficio de la comunidad.

Una vez realizado esto, se van a terminar de aquí digamos a diciembre los trabajos que se realicen, para ejercer estos presupuestos etiquetados, entonces nosotros en el Instituto podremos con esa información ya integrada, podremos publicar el antes y el después de las distintas obras, cuánto dinero se destinó, en dónde se realizaron específicamente y que cualquier persona desee que puede entrar a nuestra plataforma, a nuestra página de Internet e informarse de cómo se ejecutó el presupuesto participativo en cada una de las colonias de la ciudad, Bernardo.

BERNARDO GARCÍA: Es justamente la siguiente pregunta, maestro Ernesto Ramos Mega, él es consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México y estamos platicando de los presupuestos participativos, es exactamente la siguiente pregunta, ¿cómo se enteran los vecinos de determinada demarcación, cómo quieren o cómo podrían en todo caso participar?

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Mira, nos pueden contactar a través de nuestra página de Internet [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx), ahí tenemos un micro sitio especial para las asambleas de información y selección, ahí tenemos también toda la información de a qué, por ejemplo, dirección distrital podría contactar si tienen dudas y también tenemos teléfonos y correos de enlace, de otras 2 áreas muy importantes.

Uno (INAUDIBLE, FALLAS DE ORIGEN) alguna manifestación, que hayan encontrado alguna irregularidad digamos en el ejercicio o en la ejecución de proyectos dentro de determinada alcaldía y también los enlaces de la Secretaría de Administración y Finanzas del gobierno de la ciudad, para el caso en que tengan dudas de cómo se opera o cómo se ejecuta el proyecto, si son integrantes de esos comités de ejecución y vigilancia.

Son, toda esta información está en nuestra página, pueden acceder a ella por supuesto 24 x 7 y también tenemos teléfonos de contacto directamente si tienen dudas adicionales.

BERNARDO GARCÍA: Pues creo que es una buena oportunidad para que todo mundo aquí en la capital de la República mexicana estemos participando, de pronto decimos "No, es que a mí no me toman en cuenta, no para qué si yo..." No, no, eso son pretextos, ahí está la información, ahí está un presupuesto que se va a ejercer en lo que la comunidad, en este caso la colonia, los vecinos se pongan de acuerdo, lo que haga más falta y nada más es cuestión de darle seguimiento, de enterarse y yo creo maestro, de participar, por eso el tema es presupuesto participativo, en el nombre lleva la fama y no hay pretexto para decir yo no le entro.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Completamente de acuerdo contigo Bernardo y además ya en enero empezaremos con los trabajos para el presupuesto participativo 2022, para que las personas que hayan detectado algún área de oportunidad, algún problema en su colonia, pues puedan ahí hacer sus propuestas y otra vez someterlas a votación de vecinas y vecinos para hacer realidad nuevos proyectos en beneficio de la comunidad. Esto no se detiene aquí, es un proyecto que hacemos cada año y tenemos oportunidad todas las vecinas y vecinos tendrán oportunidad de participar.

BERNARDO GARCÍA: Perfecto maestro Ernesto Ramos Mega, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, muchísimas gracias por esta plática en torno a los presupuestos participativos.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Muchísimas gracias a ti, que estés muy bien, muy buenas tarde, gracias a tu auditorio también.

BERNARDO GARCÍA: Gracias a usted, continuamos con más música ligada a tu recuerdo.

KER

**En entrevista, Ernesto Ramos, consejero electoral del IECM, habló del Presupuesto Participativo en la Ciudad de México.**

**Fecha:** 2021-08-31 20:00:00

**Medio:** Especiales\_AM

**Autores:** Varios

**Duración:** 00:05:29

BERNARDO OSORIO, CONDUCTOR: Amigos de las 1030, me da mucho gusto saludarles.

Desde hace algunos años en la Ciudad de México, las y los vecinos decidimos en qué se va aplicar una parte de los recursos públicos para enclavar nuestras colonias. El año pasado, por ejemplo, se eligió en qué se iban a usar estos recursos, que se conocen, evidentemente, como el Presupuesto Participativo. Ahora bien, en cada colonia, en cada pueblo, en cada barrio, se están realizando, actualmente, asambleas para continuar con el desahogo de este tema.

Y justamente para platicarnos de esto, tengo la línea telefónica al maestro Ernesto Ramos, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Maestro, ¿cómo le va?

ERNESTO RAMOS, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Muy bien, Bernardo, muchísimas gracias por invitarme a platicar contigo y tu auditorio, sobre este tema.

BERNARDO OSORIO: El Presupuesto Participativo. Platiquemos en qué etapa justamente hoy estamos de este proyecto.

ERNESTO RAMOS: Mira, hoy estamos justamente en el cierre de la celebración de asambleas de información y selección, y la asamblea de casos especiales, del Presupuesto Participativo. Tenemos muy buenas noticias porque alcanzamos números de 99.77% de cobertura en esta integración, en los comités de información, de los comités de ejecución y vigilancia del Presupuesto Participativo, que son justamente las personas, los vecinos y vecinas que darán seguimiento de manera muy cercana a los trabajos de las alcaldías, para que todos estos proyectos ganadores desde marzo del año pasado, se haga realidad en cada una de las colonias.

Hicimos nuestro trabajo junto con estos integrantes de la COPACO, que integraron estos comités, y ahora lo que toca es hacer realidad estos proyectos, hacer realidad estos servicios, demandas ciudadanas identificadas, y que los vecinos puedan verificar que, efectivamente, el dinero que está destinado al Presupuesto Participativo, se está ejerciendo de manera ordinaria y correcta.

BERNARDO OSORIO: Y acaba usted de tocar un punto que me parece toral en este proyecto, maestro, el que nosotros, los ciudadanos, observemos, vigilemos y se aplique correctamente el presupuesto que es público, en lo que nosotros estamos necesitando, de acuerdo, obviamente, cada comunidad.

Ahora bien, ¿qué otra importancia tendría este proyecto para la Ciudad de México, aparte de lo que ya mencionamos?

ERNESTO RAMOS: Mira, de acuerdo contigo, la verdad es que justamente esta participación, este involucramiento compromiso de la ciudadanía, es lo que hacen lo que

llamamos nosotros la democracia participativa, en eso consiste, en que vecinas y vecinos se involucren en la toma de decisiones, y en este caso en el destino y el ejercicio del presupuesto público para beneficiar a las comunidades.

Lo que toca justamente ahora es dar este seguimiento de aquí a diciembre, para que estos trabajos se realicen correctamente; y después informar a vecinas y vecinos de cómo se ha ido gastando este presupuesto y cómo se han ido construyendo obras, o cómo se han dado los servicios, que fueron demandados por la mayoría de cada una de las vecinas y vecinos en cada colonia de la Ciudad de México.

En eso estamos ahora, Bernardo, es lo que seguiría para los próximos meses del año.

BERNARDO OSORIO: Y, maestro, vale la pena acotar algo, esto no tiene ningún tipo de injerencia el Gobierno Federal, ni estatal, ni municipal, ni los ayuntamientos, es una cuestión de los ciudadanos. ¿Es correcto?

ERNESTO RAMOS: Completamente. Únicamente las alcaldías por supuesto están obligadas a seguir con las normas de contratación de obras y servicios, digamos, esas normas para verificar que el presupuesto se ejerza correctamente, que no haya ninguna desviación; y también están involucradas otras áreas para atender a posibles denuncias sobre irregularidades que detecten los vecinos. Por ejemplo, la Secretaría de la Contraloría por la Secretaría de Administración y Finanzas, que tendrán que dar cauce a los problemas o a las irregularidades que denuncian vecinas y vecinos en el ejercicio de este Presupuesto Participativo.

BERNARDO OSORIO: Claro. Y además ahora conforme avance el año, avanza este presupuesto y su aplicación en 2021. ¿Qué no se espera para 2022, que está prácticamente a la vuelta de la esquina?

ERNESTO RAMOS: Justamente, vamos a terminar ejecución de los proyectos de Presupuesto Participativo 2020, 2021, y entraremos ya a la planeación, a la selección de nuevas propuestas de finales para el Presupuesto Participativo de 2022. Desde enero yo creo que enviaremos la convocatoria, una convocatoria pública para que presenten propuestas sobre áreas de oportunidad o problemas que detecten en sus colonias; después estas propuestas pasarán a boletas, donde los vecinos podrán elegir libremente o ma y después otra vez entraremos en este proceso de asambleas para integrar los comités y que harán esta ejecución, esta vigilancia sobre la ejecución y realización de los proyectos.

BERNARDO OSORIO: Pues, maestro Ernesto Ramos Mega, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, le agradezco infinitamente esta charla que nos llena de mucha luz sobre este tema que es muy importante en cada una de nuestras comunidades en lo particular, el Presupuesto Participativo.

ERNESTO RAMOS: Muchas gracias a ti, Bernardo, y espero una nueva invitación para poder informarles del Presupuesto Participativo 2022, y los pasos que deberíamos seguir para participar en estos proyectos.

BERNARDO OSORIO: Sabe usted que esta es su casa y será bienvenido siempre. Muchísimas gracias.

ERNESTO RAMOS: Gracias. Hasta luego. RIVA